

Audiencia Pública en Salud Auditiva

Estimados todos, quisiera antes de entrar en materia realizar un bosquejo de algunos puntos clave que nos facilitaran la mejor comprensión del tema:

En México nacen al año entre 2200 y 6600 niños con sordera profunda bilateral (1 a 3 por cada 1000 recién nacidos), estos números lo convierte en el defecto congénito más frecuente (arriba de Sx. de Down y PCI).

En nuestro País hay más de 12 millones de personas con pérdida auditiva (2.33 % con sordera profunda; es decir 279 600 sordos profundos).

Una persona sorda sin ayudas auditivas difícilmente desarrollará un lenguaje oral y como consecuencia tampoco logrará un proceso de lecto-escritura, todo esto en detrimento de su adecuada integración a la sociedad.

El Implante coclear es el **único** dispositivo creado por el hombre capaz de reemplazar un órgano de los sentidos (oído), por lo tanto la primera alternativa de una sordera profunda. Esta no es una tecnología económica, aunque **su beneficio es de por vida**.

El IMSS **no cubre el acceso al implante coclear** para sus derechohabientes.

La cirugía donde se coloca el implante coclear es solo el principio del proceso; después de esto, mediante meses de terapia auditivo-verbal y sesiones de programación con el médico audiólogo, se logra llegar a un umbral auditivo "normal" y a comenzar el desarrollo de un lenguaje oral.

Ante la gravedad del problema, el sector salud en México, años atrás, inició un programa Nacional de Implante coclear, logrando en sus mejores años implantar entre 150 a 350 niños anualmente; es importante mencionar que el programa solo contemplaba niños menores de 5 años de edad (excluyendo al resto de la población), solo en ocasiones se hicieron implantaciones en ambos oídos ya que (excepto en los últimos meses) solo contemplaba un implante por paciente.

Como se aprecia claramente, el esfuerzo del gobierno, aunque importante, no ha sido (ni es) suficiente; solo se resuelve parcialmente menos del 4.5 % anual de niños nacidos con hipoacusia profunda bilateral; el resto de la población debe buscar el implante por sus propios medios económicos. El sector salud tampoco ha contemplado otros gastos derivados de la implantación y mantenimiento de los equipos; como el uso de consumibles y/o refacciones derivadas del uso del dispositivo; actualizaciones de tecnología del procesador externo, costo de renovaciones de garantía, seguimientos del proceso médico/terapia a mediano y largo plazo, etc.

En otros Países con realidades y similitudes económicas al nuestro (Colombia, Argentina, Brasil), el 100% de la población tiene acceso a la Implantación Coclear mediante el sistema Nacional de salud pública, estos y otros gobiernos de muchos Países se han dado cuenta de que les representa un menor gasto a futuro el habilitar a un sordo tempranamente para su integración a la sociedad económicamente activa, que potencialmente mantenerlo de por vida de no haberlo realizado.

Hoy en México, la implantación en el Sector Salud es prácticamente inexistente, se está terminando de colocar los dispositivos remanentes en algunos hospitales (consecuencia de la pandemia), pero se está lejos de proyectarse compras significativas para al menos igualar lo realizado en el pasado. En muy pocos Estados (como ejemplo Guanajuato y Campeche) se mantienen programas de implante coclear con presupuesto propio, no dependiendo del Federal.

Ya no se realiza en forma la detección auditiva en recién nacidos (Tamiz auditivo neonatal), limitando el número de posibles candidatos al implante coclear (los pacientes sordos siguen naciendo, incrementando las estadísticas mencionadas al inicio de la charla; lo verdaderamente grave es que no se están detectando, imposibilitando así cualquier acción derivada a mejorar su situación).

Actualmente la única opción real no privada para llegar a un implante son las fundaciones como ANDALE para Oír, Fundación otológica de la Laguna, AMAOIR, Gracias por escucharnos, etc). O mediante algunas compañías de seguros de gastos médicos que cubran el implante; lo que margina de esta tecnología a miles de mexicanos.

En resumen, tenemos en nuestras manos una bomba de tiempo que sigue creciendo conforme pasan semanas, meses y años; contamos como País en el Sector Salud con la infraestructura hospitalaria suficiente en prácticamente todos los Estados para solventar el problema de detección temprana e implantación coclear; contamos con algunos de los mejores Cirujanos Otólogos de Latinoamérica, somos el único País donde el Médico Audiólogo realiza una carrera en medicina y lleva una Especialidad médica en esta área; tenemos verdaderos especialistas en Terapia auditiva-verbal..... es decir, contamos con todos los recursos (excepto el económico) para lograr que México se encuentre a la par en Implantación coclear con cualquier País del mundo.

La sordera es la discapacidad que menos se ve, la más incomprendida e ignorada, es un problema silente que lamentablemente pasa desapercibida para la mayoría de la gente -incluyendo al gobierno- lamentablemente también es quizá la que mayor discriminación genera, aunque paradójicamente es potencialmente la más fácil de resolver si se realiza una intervención y seguimiento oportuno, cambiando así radicalmente la calidad de vida del beneficiado.

Dr. Octavio Del Moral G.

Médico Especialista en Audiología, Foniatría, Otoneurología

Implante Coclear